

OBSERVATORIO DE LIBERTAD ACADÉMICA

NOTA DE PRENSA N° 218

9 de diciembre de 2024



Galería de Imágenes







¿Por qué la academia alemana simula libertad de cátedra en las universidades cubanas?

Fecha de lanzamiento: 9 de diciembre de 2024

El pasado 3 de diciembre, la Universidad de Camagüey "Ignacio Agramonte Loynaz" (UC), recibió la visita de la arquitecta Laura Fogarasi-Ludloff y el ingeniero Jens Ludloff, como representación de la Cátedra de Sostenibilidad, Construcciones y Diseño de la Universidad de Stuttgart, en Alemania.

Según destacó la página oficial de la sede cubana, "La visita es coordinada por la facultad de Construcciones de la institución agramontina y entre los temas principales a tratar está la colaboración académica para investigaciones sobre Construcción Sostenible en madera".

Los especialistas alemanes viajaron a Cuba para impulsar convenios de colaboración entre ambas universidades, práctica que se ha sostenido de manera discreta durante varios años. (Foto tomada del perfil de X de la Universidad de Camagüey).

Como parte de su programa en Cuba, el Ingeniero Ludloff impartió el pasado miércoles una conferencia magistral en la Oficina del Historiador de la Ciudad de esa provincia, donde presentó la ponencia "Ecosistema forestal, repensar la construcción en madera. Caminos hacia un futuro sostenible".

La visita de los catedráticos europeos, responde al no tan reciente, pero discreto acercamiento académico entre instituciones alemanas y Cuba. Ya en febrero de 2016, la sede agramontina firmó su primer convenio de colaboración con la Universidad de Ciencias Aplicadas de Munster, con la que desde entonces coopera en áreas científicas, culturales y educativas.

"Ute von Lojewski, rectora de la casa de altos estudios alemana, expresó su agradecimiento y alegría a la sociedad académica camagueyana, reunida en la sede central de la UC, y los invitó a vivir este convenio, al tiempo que propuso a los docentes locales una invitación a su

universidad para complementar estudios de doctorados y maestrías", describió la oficialista Agencia Cubana de Noticias.

En esa ocasión, la delegación alemana expuso las potencialidades que brinda la universidad europea, a la par que exaltó la experticia del centro en materias como la tecnología industrial y la gestión de la calidad. Por último, valoró como positivas las posibilidades de intercambio académico entre ambas sedes.

Por su parte, el rector de la Universidad agramontina, Dr. C Santiago Lajes Choy, auguró que la alianza educativa "impactará con el tiempo en la solución de problemas a nivel de país, pero también a nivel del mundo".

Desde hace algunos años, el Gobierno cubano permea la esfera académico-científica alemana, de ahí que se esfuerzen para participar de congresos y seminarios, evaluando sobre todo las posibilidades formativas y de superación de profesionales cubanos.

Ya en 2018, una delegación cubana viajó a la nación europea para participar de encuentros de trabajo con el Ministerio Federal de Educación e Investigación (BMBF, por sus siglas en alemán), el Centro de Investigaciones sobre Desarrollo de la Universidad de Bonn, la Fundación Humboldt y el Servicio Alemán de Intercambio Académico (DAAD, por sus siglas en alemán), entidad con más de 30 años de presencia en la Isla.

La delegación cubana viajó la ciudad alemana de Bonn, donde luego de varias reuniones con autoridades educativas del país, pudo concertar 12 acuerdos de colaboración. (Foto tomada de la página web del Ministerio de Relaciones Exteriores).

Como resultado de estas reuniones, se lograron concretar un total de 12 proyectos con las Universidades de La Habana, Ciego de Ávila, la Universidad Tecnológica de la Habana (CUJAE) y la Central "Marta Abreu" de Las Villas. Además, se fomentó la firma de nuevos tratados de coolaboración, algunos de los cuales ya se encontraban en proceso de aprobación.

Vale recordar que ese mismo año el Dr. en Ciencias Biológicas Ariel Ruiz Urquiola fue encarcelado por su activismo medioambiental después de haber sido despojado de su plaza como investigador en la Universidad de La Habana en 2016, y cancelada la investigación que lideraba gracias al proyecto de cooperación con la Universidad Humboldt con patrocinio de la DAAD. Los esfuerzos de la contrapartida alemana por llegar a un entendimiento con su homóloga cubana fueron baldíos y la politización llegó a los extremos de que el entonces rector Dr. Gustavo Cobreiro manifestara que "el coordinador de la contrapartida alemana pretendía reunirse con los derechos humanos en Cuba" para

desestabilizar el orden interno del sistema de ciencia, y en particular, dentro de la Universidad de La Habana [1] .

Las bases del proyecto entre la Universidad de La Habana y el Consorcio de Ciencias Leibnitz fueron irrespetadas tanto por el Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (CITMA), como por la propia UH. No obstante, sin que puedan esclarecerse los entramados que posibilitan obviar esa y otras irregularidades graves en el desarrollo de las relaciones académicas entre el Estado cubano y Alemania, continúan afianzándose lazos de cuestionable naturaleza científica más allá de la obtención de doctorados por parte de investigadores que rara vez retornan a Cuba. Incluso, son invitados a universidades germanas reconocidos censores como el Dr. Sergio Guerra Vilaboy .

En marzo de 2023, una delegación de la Universidad de Ciencias Aplicadas Weihensteohan-Triesdorf viajó a la Isla para formalizar su cooperación con la Universidad de Matanzas . La sede alemana, pionera en tecnología sostenible e ingeniería verde, impartirá Maestrías de Excelencia respecto a las Ciencias Agropecuarias y Económicas. Como parte de su calendario en la ciudad, los especialistas alemanes visitaron fincas agroecológicas, la Estación Experimental de Pastos y Forrajes, a la vez que fueron instruidos respecto a la trayectoria docente de la universidad cubana.

Profesores alemanes intercambiaron con docentes de la Universidad de Matanzas, a la par que organizaron recorridos para asesorar proyectos sostenibles en la provincia. (Foto tomada de la página web de la Universidad de Matanzas).

En octubre del pasado año, Cuba pudo repetir su "caza" de acuerdos cuando fue invitada a participar en la Conferencia de Rectores Alemanes (HRK) , con sede en la misma ciudad. Según Edelvy Bravo Amarante, rector de la Universidad de Sancti Spíritus "José Martí Pérez", se estableció un vínculo fructífero con la Agencia de Intercambio Académico, "que tiene todo el soporte financiero para la cooperación en Alemania y conocemos sobre los programas de becas, de proyectos, y de posibilidades de intercambio", relató al medio oficialista local Escambray .

Al participar en la HRK, la comitiva cubana tuvo acceso a las directivas de más de doscientas universidades alemanas. El acercamiento a esta institución resulta preocupante puesto que esta reconoce como misión la defensa de "la autonomía y la libertad como fundamento del arte y la ciencia, la investigación y la enseñanza que tienen lugar en las universidades. Explica y defiende estos valores a través de su compromiso público y su trabajo nacional, europeo e internacional".

A la par, su condición de nación invitada le permitió a Cuba comprometer moralmente a varias universidades para participar en el Congreso Universidad 2024, del cual también

salieron importantes acuerdos colaborativos.

De hecho, en septiembre pasado quedó inaugurada la 21 Escuela Internacional de Verano de Economía y Marketing (ISSEM, por sus siglas en inglés), promovida como una colaboración entre la Universidad Humboldt de Berlín, y la Universidad de La Habana. Este proyecto, financiado por el DAAD, incluye a profesores y alumnos de ambos países, que serán instruidos en materia económica y de emprendimiento. Ténganse en cuenta quiénes vuelven a ser contrapartes en un proyecto de cooperación, también respaldado por la DAAD.

Desde febrero de 2022, DAAD amplió sus nexos con Cuba, luego de la firma de un convenio colaborativo. De esta manera, y solo en el presente año, la organización lanzó un total de quince convocatorias de becas a las que pueden optar los cubanos. Rubricado en la Universidad de La Habana, fue precisamente Miriam Nicado quien se presentó ante la embajadora alemana Sra. Heidrun Tempel.

Nicado es una de las principales enemigas de la libertad académica en Cuba. Su ascenso laboral ha estado abonado por las constantes delaciones a estudiantes y compañeros que mostraron desacuerdo con la situación del país. Han sido víctimas de su "incondicionalidad" política el economista Omar Everleny Pérez Villanueva, el profesor Noel Medina Hernández, el estudiante Eliécer Lázaro Ávila Cicilia y, más recientemente, el historiador Leonardo Manuel Fernández Otaño.

Su labor como rectora de la UH, garantiza al Gobierno cubano la eficiencia de prácticas de censura al interior de la institución insignia de la enseñanza superior, velando celosamente por los intereses de la cúpula de poder. A la par, Miriam Nicado se ha mostrado eficiente al conseguir importantes acuerdos de colaboración académica, capaces de reportar importantes dividendos al aparato estatal. Todo ellos sin que se evidencien las urgentes inversiones que requieren las infraestructuras académicas a su cargo.

Por todo lo expuesto, el Observatorio de Libertad Académica denuncia el acercamiento entre las universidades cubanas y sus homólogas alemanas, en tanto reconocemos en este una estrategia de validación política de la autocracia isleña que identifica el papel medular de la nación germana en el trazado de las directrices de la Unión Europea hacia el mundo. La simulación de una aparente funcionalidad de la academia cubana, socializada a través de las voces de profesores alemanes, constituye otra forma de auspicio de la vulneración permanente de la libertad de cátedra en Cuba, a la par que revictimiza a los intelectuales cancelados y legitima la impunidad de los violadores de los derechos humanos de los investigadores, docentes y estudiantes universitarios cubanos.

[1]

Ver

en:

https://www.olacademica.org/_files/ugd/07be42_a804965751c6459cb582418fccd5e835.pdf

Observatorio de Libertad Académica (OLA)

<https://www.olacademica.org>

Fuente: <https://www.olacademica.org/legacy/nota-de-prensa-218.html>